
石平（本报）

《枣庄晚报》日前报道，枣庄市人民政
府办公室日前印发关于创建国家卫生城市
实施方案的通知，从现在开始，在薛城
区、山亭区、市中区、峄城区、台儿庄区
和高新区的城市建成区范围内，创建国家
卫生城市。

闻讯让人欣喜，我市创建国家卫生城
是大势所趋、民心所向，消息发出就是吹
响了向国家卫生城“进军”的号角；忧的
是创建国家卫生城是一项艰巨而长期的任
务，需要全市上上下下、干部群众齐心协
力才能实现。国家卫生城市是一个城市综
合实力和文明程度的重要标志，不仅仅是

一块牌子那么简单，更重要的是为老百姓
做一系列看得见、摸得着的好事、实事。

谈论任何事情都是说具体才能深入。
以光明广场周边的夜市来说吧，近两年
来，每到傍晚，各路摊主就陆续云集广场
周边圈地摆起摊来。为了方便摆摊经营，
刚刚修好的绿化带中的苗木被拔的拔、踩
的踩，直至露出土地才罢休；一些饮食摊
点随地乱倒油污，本来干净的地面被污染
得令人作呕；还有一些摊点干脆就摆到人
行道上，带来许多安全隐患；一些摊点用
喇叭吆喝叫卖更是让周边居民不堪其扰。
次日早上，前来锻炼的人看到，广场周边
简直就成了“垃圾场”，夜市遗留的垃圾

“惨不忍睹”。
纵观全国兄弟城市创建卫生城的做

法，取缔露天烧烤和非法夜市无不作为重
点工作并用铁手腕治理来进行。有报道

说，在济南，大规模的烧烤主要集中在每
年的 5 月份到 10 月份，这段时间算得上是
济南烧烤行业的“旺季”。总的来讲，露天
烧烤有着“反复性”、“动态性”和“季节
性”的特点，这也导致了整治难度的增
大。但济南将对露天烧烤采取“零容忍”
态度，以易反复的 14 处露天烧烤重点区域
为治理重点，依法取缔占用城市道路、广
场、绿地等公共场所的露天烧烤摊点，依
法取缔在沿街门店外或在室内但违规占道
经营的烧烤摊点，依法取缔噪声和油烟扰
民的烧烤行为，有 21 处易反复的早夜市重
点路段已被“盯紧”。

创建国家卫生城市，好比是城市机体
的自我更新和完善，没有管理素质的提
高，没有市民素质的提高，只能是一句空
话。自觉维护环境卫生绝不是一句空话，
国家卫生城市的创建工作和城市环境的不

断提升需要每个市民的共同努力。从这个
意义上说，创建国家卫生城市更是一项系
统工程，涉及每一个单位和个人。

创建国家卫生城市，人人都是参与
者，人人都是主力军，人人都是不可或缺
的组成部分。以光明广场的夜市治理为
例，应疏堵结合，一方面，有关部门要有
所作为，专门规划开辟夜市摆摊区域，引
导夜市摆摊健康发展，而不能放任自流，
任其为所欲为，以广场的名义进行所谓的
民生经营而破坏城市环境；另一方面，每
一个市民都应该以创国家卫生城为己任，
不能光顾自己个人利益的得失，要像爱护
自己的个人形象一样爱护城市环境。只有
这样才能创城成功，才能共建和谐整洁舒
心的家园。

创建国家卫生城 让人欣喜让人忧
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王昌卫

每年到寒暑假，孩子反而更忙了，这似
乎成了现实社会的一个怪圈。很多中小学
生假期里做完老师布置的作业，本想出去
玩，或做些自己喜欢的事，可家长却举起了
反对牌。有的家长拿出课本和练习题让孩
子加强学习，如果孩子不同意，就会以学生
以学为生，不上学长大能干什么等等理论来
说服教育孩子。有的家长还没等孩子放假，
就自作主张报了文化课、书法、绘画、舞蹈等
一系列课程，导致孩子每天辗转于各辅导班

之间，假期里比上学时更忙。
为了让孩子练就一身本领，家长为孩子

不断增加学习项目，这这样做看似是爱孩
子，实则压抑了孩子的天性，限制了孩子与
大自然、与社会接触的机会，对孩子身心发
展是十分不利的。孩子长期处在紧绷压抑
的状态下，也不利于其心理健康。笔者一位
朋友的孩子，没放暑假的时候，周一至周五
在学校上课，下午五点半放学家也不回直接
上辅导班继续学习，学习成绩是搞上去了，
可眼睛也近视了，性格也变得孤僻了。

做一名学生确实不容易，每天早上五六
点钟就要起床，下午五六点钟放学回到家还
要写作业，一天将近 12 个小时都在学习。

虽然学习不是体力活，但神经却总是得绷得
紧紧的。作为孩子的家长我想说，孩子学习
有紧有松最好，不要轻易给孩子按照自己的
意愿增加负担。本地考上名校的学子们也
说，上课认真学习，该休息时正常休息，心里
无负担，考试才能正常发挥。

条条大路通罗马，行行都能出状元，分
数不是衡量孩子唯一的标准，家长们不要成
为孩子减负的“绊脚石”，要给孩子们营造一
个良好宽松的学习环境。暑假应该让孩子
紧张神经放松下来，辅导班可以上，但是家
长们一定要掌握好度，让孩子过个真正属于
自己的暑假。

暑假里，给孩子们减减负

百姓说话

校外“黑”客

李世远

为了方便居民的阅读，滕州市滕阳丽都
小区物业自筹资金六千余元购买了五百余册
图书，开设了一间开放式的“爱心书屋”。它最
大的特点是敞开式、自助借阅、自我管理，24
小时随时都可以来看书，也可以拿回家看，但
是看完要自觉送回来。（7月13日《枣庄晚
报》）

此前曾不止一次听说，某企业、某大学或
某单位捐资购买图书，为某贫困小学、弱势群
体或落后山区、农村贫困农民建爱心书屋，而
物业自筹资金购买图书建爱心书屋的实为鲜
见。笔者非常佩服这家物业舍得智力投资的
眼光。有的物业总是两眼盯在收入上，想方设
法盈利，而这家物业却能够大处着眼，长远打
算，自筹资金建爱心书屋，其反馈的不是金
钱，凝聚的是难得的人心。这才是最基本的建
设，也是最时尚的建设。

李克强总理倡导“全民阅读，建设书香
社会”。滕阳丽都小区就搭建了爱心书屋平
台，购买文学、科学、养生、教育等多个方
面的书籍，丰富居民的文化生活，让小区居
民学习了知识，增长了才干，也结交了朋
友。假期里，这“爱心书屋”更成了孩子们
的好去处，让他们远离网吧，远离溺水危
险。此举造福小区居民，填补了小区缺少书
屋的空白，开辟了小区自建图书阅览室的先
河，为营造书香社会添砖加瓦，为社会增添
正能量。

书籍是知识的载体。莎士比亚说，生活
里没有书籍，就好像没有阳光；智慧里没有
书籍，就好像鸟儿没有翅膀。爱心书屋为小
区居民带来了书籍阳光，增添了启迪智慧的
翅膀。尤其是爱心书屋敞开式、自助借阅、
自我管理，24 小时随时都可以来看书，也
可以拿回家看的特点，更是方便了居民。不
知其它小区的物业是否也能借鉴借鉴呢？

希望每个小区
都有爱心书屋

百姓说话

法晚

据《北京青年报》报道，随着暑假
的来临，高校游又火爆起来。近日，海
淀警方治安支队和辖区派出所联合出
警，清理了盘踞在清华、北大周边的黑
导游和商贩。按规定，要入校参观的游
客需在校门口排队，接受保安核查身份
证。而黑导游冒充学校员工，带着外地
游客试图不排队就混进学校，他们还会
因气温升高而涨价，最贵每人收费40
元。

耍着不文明的小伎俩，还想闯进文
明的殿堂？

画里有话画里有话

勾犇勾犇//图图

齐岳

上半年结束，经济工作交上答卷。统计
局发布了2季度的GDP数据，显示我国上
半年经济比去年同期上涨了7%。二季度和
一季度相比增速没有任何差异，同样也都是
7%。(7月16日《北京青年报》)

自前年底开始刮起的经济“冷风”最近
看起来有了转暖的迹象，增长在企稳。这两
个月以来，较为负面的宏观经济消息似乎减
少了许多，一些之前迟迟不见起色的领域在
重新起到稳定增长的作用。一线城市在本次
房地产周期潮起潮落中再度扮演排头兵的
角色，地方政府也在债务重压之下缓过一些
力气。5月以来，地方债务置换工作大规模推
进，省级政府出面总体安排下属地市和县级
政府的债务腾挪工作，相当于用“借新还旧”
的方式给下级政府回了血。结果是，基础设

施建设又有了钱，相关投资开始稳定下来。
这两方面，是现在看起来能够持续下去

的势头，有利于我国经济在下半年接着向
上。如果实现，全年超额完成经济增长目标
问题不大。只是，这种增长的质量好坏如何，
目前还看不清楚。

其实，房地产和借债搞基建这两种增长
方法，很大程度上代表着“旧常态”，是改革
的重要对象。此外，“两高一剩”行业的投资
也是我们所深恶痛绝的。然而，在“守住底
线”的要求之下，我们无法毕其功于一役。

制造业的确对当前的经济企稳反弹有
比较明显的贡献。6月，轻工制造、矿产和设
备制造业出现全面扩张，显示出来需求有起
色。不过这背后很可能是基建复苏拉动的结
果。总理亲自推进的通讯带宽升级事业其实
也属于基础设施建设，其实筑路修桥这些市
政工程类基建也有可能通过引入新设备、新
技术来拉动高端制造业的上升。这需要地方
政府改变此类工程招投标时的技术偏好和
成本预算。

目前来看，高端制造有喜有忧。出口数
据里面，轨道交通设备、手机、医疗仪器及器
械、纺织机械等行业增长是很不错的。二季
度 GDP 当中出口整体比之前回暖很多，有
其贡献。但是从总体来看，相关行业占工业
总量仍然不高，增长仍有空间。

服务业占比的提升是上半年经济的一
大亮点。官方也将此列为重要成绩进行宣
传。当前我们要重视的一点是，服务本身产
值波动不如工业来得剧烈，因此服务业占比
的上升有一定程度上是工业不振导致总盘
子减小的结果。考虑到最近居民调查中反映
出未来收入信心不足，加工资的预期还比不
上通胀预期，下半年消费如果想持续发力，
还需要配套不少条件。

总体来说，上半年经济的增长并不出人
意料。不管是增速还是结构的变化，都呈现
出经济调整期的典型状态。下半年回暖势头
应该会更明显，所存在的悬念是“新经济”在
其中所占有的比重。从长远来说，结构比总
量更重要。

7%有多好？
今日观察

@崇哥-Yolo：迄今最清晰的冥王星照
片出炉，从此奠定了冥王星在心灵鸡汤中负
责爱情板块的地位。科普下：冥王星于1930
年由克莱德·汤博计算发现。它曾经是太阳
系九大行星之一，在 2006 年国际天文学联
合会大会上，被开除出行星行列，成为矮行
星。太阳系只有八大行星。冥王星表示以
前陪我看月亮的时候，叫人家小甜甜，现在
新人胜旧人了，叫人家牛夫人。

@大旗虎皮（教授）：国内电影学界言必
谈票房也是醉了，这风气都好几年了，坐在
饭桌上就拼第一手票房讯息和记忆力。票
房不是不能谈，但咱一个堂堂学术界，这么
多年连像样的电影经济学框架都没提出过，
甚至连院线排片表的制作原则和执行情况
都没研究过，天天重复媒体报道的数字也忒
无作为了。

@石述思：马云：成功跟长相没有关系；
孙正义：成功跟身高也没有关系；李嘉诚：成
功跟文凭也没有关系；比尔盖茨：成功跟大
学毕不毕业也没有关系！成功跟梦想有决
定性关系。我认为，长相、身高、文凭、大学
毕业不毕业都没关系的前提是成功。

微言大义


